

**MAINSTREAMING MODERASI BERAGAMA DI RUANG  
DIGITAL: TELAAH ATAS PORTAL KEISLAMAN  
ISLAMI.CO PERSPEKTIF RASIONALITAS KOMUNIKATIF  
JÜRGEN HABERMAS**

**Skripsi**

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian  
Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Agama (S.Ag) dalam Program  
Studi Aqidah dan Filsafat Islam



Oleh:

**SITI ROISADUL NISOK  
NIM: E91217111**

**PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL  
SURABAYA  
2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertandatangan di bawah ini:

Nama : Siti Roisadul Nisok

NIM : E91217111

Program Studi : Aqidah dan Filsafat Islam

dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 08 Juli 2021

Saya yang menyatakan,

A handwritten signature in black ink is written over a 1000 Rupiah postage stamp. The stamp features the Garuda Pancasila emblem and the text '1000', 'METRAN', and 'TEL'. The signature is written in a cursive style.

**Siti Roisadul Nisok**  
**NIM. E91217111**

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi berjudul “*Mainstreaming* Moderasi Beragama di Ruang Digital: Telaah atas Portal Keislaman Islami.co Perspektif Rasionalitas Komunikatif Jürgen Habermas” yang ditulis oleh Siti Roisadul Nisok (E91217111) telah disetujui pada tanggal 08 Juli 2021

Surabaya, 08 Juli 2021

Pembimbing




**Dr. Mukhammad Zamzami, Lc., M.Fil.I**  
**NIP. 19810915200901101**

## PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi ini berjudul “*Mainstreaming* Moderasi Beragama di Ruang Digital: Telaah atas Portal Keislaman Islami.co Perspektif Rasionalitas Komunikatif Jürgen Habermas” yang ditulis oleh Siti Roisadul Nisok ini telah diuji di depan Tim Penguji pada tanggal 15 Juli 2021

### Tim Penguji:

1. Dr. Mukhammad Zamzami, Lc, M.Fil.I :  .....

2. Dr. Tasmuji, M.Ag :  .....

3. Nur Hidayat Wakhid Udin, S.H.I, M.A :  .....

4. Syaifulloh Yazid, M.A :  .....

Surabaya, 15 Juli 2021  
  
  
Dr. H. Kunawati, M. Ag  
NIP. 196409181992031002



















Apalagi adanya kecanggihan teknologi yang telah membuat manusia mudah untuk berinteraksi dengan sesamanya melalui ruang digital. Media sosial atau berbagai situs seperti *website* dan *blog*, dianggap objek paling tepat untuk mengemukakan berbagai pandangan keagamaan. Setiap kelompok agama mampu untuk meretas, mempublikasikan, dan mengendalikan model keagamaan yang diyakini untuk disebarakan ke khalayak luas, karena bisa dikatakan bidang kajian agama sendiri merupakan area kompetitif bagi setiap kelompok keagamaan. Oleh karena itu, tak heran jika beberapa kelompok radikal mengklaim kebenaran tunggal<sup>4</sup> yang kemudian cenderung menganggap sesat kelompok lain yang tidak sepemahaman.<sup>5</sup>

Lebih jauh, dalam konteks perkembangan media, paham keagamaan yang bercorak konservatif semakin meluas melalui ruang digital, karena dikuatkan dengan adanya media sosial seperti YouTube, Facebook, Twitter, WhatsApp, dan Instagram. Sebagai ruang perjumpaan untuk manusia berinteraksi dan memperluas jaringannya di seluruh penjuru bumi. Selain itu, adanya media *online* seperti beberapa portal keislaman yang terindikasi radikal misalnya [arrahmah.com](http://arrahmah.com), [nahimunkar.com](http://nahimunkar.com), [kiblat.net](http://kiblat.net), [voa-islam.com](http://voa-islam.com), [dakwatuna.com](http://dakwatuna.com), [hidayatullah.com](http://hidayatullah.com), [kafilahmujahid.com](http://kafilahmujahid.com), dan lain sebagainya. Kendati demikian, media *online* radikal tersebut yang kebanyakan memuat

---

<sup>4</sup>Kebenaran tunggal (*single truth*) dapat didefinisikan sebagai logosentrisme, yakni nalar yang mengekang dan membelenggu, sedangkan menurut Derrida, logosentrisme merupakan sebuah kritik yang menjurus pada metafisika untuk memperkuat kebenaran absolut. Sehingga manusia sanggup untuk melihat kebenaran lain dan mengakui adanya kelompok lain. Lihat selengkapnya di Bagong Suyanto, dkk, *Memahami Teori Sosial* (Surabaya: Airlangga University Press, 2018),43. Lihat juga di Anthon F. Susanto, *Filsafat dan Teori Hukum Dinamika Tafsir Pemikiran Hukum di Indonesia* (Jakarta: Prenamedia Group, 2019), 64.

<sup>5</sup>Ahmad Khotim, "Otoritas Keagamaan dan Fatwa Personal di Indonesia", *Jurnal Episteme*, Vol.13, No.1, (2018), 69.



pengetahuan, dan utamanya dalam bidang keagamaan. Hal tersebutlah yang sebenarnya dapat memicu adanya fenomena *post truth*.<sup>9</sup>

Michiko Kakutani juga mengungkapkan hipotesisnya atas hubungan konten informasi di media sosial dengan *user*. Menurutnya *post truth* makin berkembang dikarenakan adanya kekuatan fundamentalisme agama yang berkelanjutan. Disamping itu, adanya persamaan intelektualisme populer yang bertentangan dengan nilai-nilai tradisional. Selain itu peran wacana rasional dan melemahnya peran akal, dan sistem pendidikan yang hanya mengajarkan keterampilan dasar tanpa mempelajari logika yang mendasari keterampilan tersebut.<sup>10</sup>

Dengan ini, ruang digital telah menjadikan komodifikasi agama sebagai perlawanan kepada kelompok keagamaan yang tidak sepemahaman.<sup>11</sup> Apalagi kurangnya budaya untuk mengkritisi atau membandingkan antara satu narasi dengan narasi lainnya. Dinamika tersebut dapat menyebabkan *post truth* menjadi sebuah paradigma yang kemudian mampu menciptakan opini dari masing-masing masyarakat dan menjadikan realitas serta fakta tidak lagi menjadi kriteria dalam mencari kebenaran.<sup>12</sup>

---

<sup>9</sup>*Post Truth* atau yang disebut politik pasca kebenaran didefinisikan sebagai keadaan yang menunjukkan dimana fakta objektif kurang berpengaruh dalam membentuk opini publik dan lebih mengedepankan emosi dan keyakinan personal. Lihat selengkapnya di Michael A. Peters, "Education is Post Truth World", *Journal Educational Philosophy and Theory*, Vol.49, No.6, (2017), 563.

<sup>10</sup>Michiko Kakutani, *The Death of Truth Notes on Falsehood in The Age of Trump* (New York: Tim Duggan Books, 2018), 15.

<sup>11</sup>Wildani Hefni, "Moderasi Beragama dalam Ruang Digital: Studi Pengarusutamaan Moderasi Beragama di Perguruan Tinggi Keagamaan Islam Negeri", *Jurnal Bimas Islam*, Vol. 13, No. 1, (2020), 5.

<sup>12</sup>Sony Ely Zaluchu, "Dinamika *Hoax*, *Post Truth*, dan *Response Reader Criticism* dalam Rekonstruksi Kehidupan Beragama", *Religió: Jurnal Studi Agama-agama*, Vol.10, No.1, (2020), 105-106.



































dalam bab ini, peneliti akan mengulas mengenai biografi Jürgen Habermas, pemikiran dan karyanya yang memiliki relevansi dengan penelitian skripsi ini. Diharapkan, dalam bab ini akan memberikan gambaran utuh mengenai sang tokoh.

**Bab Ketiga**, mendeskripsikan proses perkembangan media kontemporer yang meliputi adanya digitalisasi. Dalam bab ini juga akan dijelaskan bagaimana moderasi beragama menjawab tantangan keberagaman di ruang digital. Dengan adanya portal keislaman islami.co sebagai media *mainstreaming* moderasi beragama.

**Bab Keempat**, memaparkan dan menganalisis keberagaman di ruang digital, berikut kelompok keagamaan yang mendominasi ruang digital. Dalam bab ini, juga akan dipaparkan terkait strategi *mainstreaming* moderasi beragama yang dilakukan oleh portal keislaman islami.co melalui narasi-narasi moderat yang bernuansa damai. Peneliti akan menelisik secara kritis dan mendalam apakah portal keislaman islami.co sebagai portal keislaman moderat memiliki kriteria rasionalitas komunikatif Jürgen Habermas. Melalui analisis artikel yang diterbitkan oleh islami.co dalam merespon isu-isu keagamaan kontemporer dan pesan-pesan moderasi beragama yang tertuang di dalamnya.

**Bab Kelima**, merupakan penutup yang berisi kesimpulan dari keseluruhan hasil penelitian, serta hal penting yang bisa direkomendasikan dalam bentuk saran.





ketimpangan rasional, sebab rasionalitas instrumental lebih ditekankan dibanding rasionalitas komunikatif.<sup>1</sup>

Habermas bisa disebut sebagai bintang internasional dalam jajaran pemikir yang masih hidup. Selain itu ia merupakan intelektual publik, beberapa telah mengukur luasnya pembelajaran akademis sedalam yang ia miliki baik sains, agama, sejarah, politik, sastra, dan bidang lainnya. Kontribusinya pada filsafat adalah catatan khusus, ia telah mengembangkan sistem gagasan baru yang meliputi bahasa dan komunikasi, pengetahuan dan nalar, etika dan hukum, ekonomi dan demokrasi, serta sains dan teknologi.<sup>2</sup>

Habermas lahir di kota Dusseldorf, Jerman pada 18 Juni tahun 1929. Di Gummersbach yakni sebuah kota kecil di dekat Dusseldorf yang merupakan tempat dimana Habermas dibesarkan.<sup>3</sup> Saat ini Habermas telah menginjak usia senja, yakni 92 tahun. Filsuf kenamaan itu dibesarkan dari keluarga kelas menengah. Ayahnya merupakan seorang direktur industri dan kamar dagang, sedangkan kakeknya adalah direktur seminari lokal dan pendeta.<sup>4</sup>

Perjalanan keilmuan Habermas dimulai saat ia belajar di Gymnasium antara tahun 1945-1949, kemudian ia melanjutkan pendidikan perguruan tingginya di Universitas Gottingen. Selain mempelajari kesusasteraan Jerman serta mendalami filsafat dan sejarah, di sana Habermas juga mengikuti kuliah

---

<sup>1</sup>Fahrul Muzaqqi, *Diskursus Demokrasi Deliberatif di Indonesia* (Surabaya: Airlangga University Press, 2019), 25.

<sup>2</sup>David Ingram, *Habermas: Introduction and Analysis* (Ithaca and London: Cornell University Press, 2010), 1.

<sup>3</sup>Adi Susanto, Wahyuni, dkk, *Biografi Tokoh Tokoh Sosiologi Klasik Sampai Postmodern* (Parepare: IAIN Parepare Nusantara Press, 2020), 82.

<sup>4</sup>Ricardo Freedom Nanuru, *Gereja Sosial Menurut Konsep Rasionalitas Komunikatif Jürgen Habermas* (Yogyakarta: Depublish, 2020), 16.

di bidang psikologi dan ekonomi. Selanjutnya Habermas melanjutkan pendidikannya di Universitas Bonn, dan pada tahun 1954 ia menyelesaikan disertasinya yang berjudul *Das Absolute und die Geschichte* (Yang Absolut dan Sejarah) mengenai filsuf idealis Jerman, Friedrich Schelling dan berhasil meraih gelar doktor.

Kemudian pada dua tahun berikutnya, Habermas bergabung dengan *Institute für Sozialforschung* (Institut Penelitian Sosial) yang bertempat di Frankfurt<sup>5</sup> dan saat itu ia bekerja menjadi asisten peneliti Theodor W. Adorno. Pendekatan kritis dari seorang Adorno dan Max Horkheimer telah mewarnai pemikiran Habermas muda, begitu juga dengan kepekaannya terhadap permasalahan demokrasi.<sup>6</sup> Di samping itu, Habermas bersama timnya yang digawangi oleh Öehler, Von Friedberg, dan Wedltz mengerjakan sebuah proyek riset tentang sikap politik mahasiswa di Universitas Frankfurt. Habermas terutama mengambil bagian pada segi teoretisnya, yang kemudian dipublikasikan dalam bentuk karya tulis yang berjudul *Student und Politik* pada tahun 1964.<sup>7</sup>

---

<sup>5</sup>“Sekolah Frankfurt” istilah yang digunakan untuk merujuk kepada *Institute für Sozialforschung* yang di dalamnya digawangi oleh para cendekiawan yang didirikan pada tahun 1923 di Frankfurt. Pemrakarsa institut tersebut adalah seorang sarjana ilmu politik yang bernama Felix J. Weil. Anggota institut ini pada generasi pertama ialah Theodor W. Adorno, Max Horkheimer, Friedrich Pollock, Erich Fromm, Herbert Marcuse, Karl August Wittfogel, Walter Benjamin, Franz Neumann, Leo Löwenthal, dan Otto Kirchheimer. Namun di bawah kepemimpinan Horkheimer inilah, *Institute für Sozialforschung* baru mencapai zaman keemasan, sehingga pada waktu itu *Institute für Sozialforschung* lebih terkenal dengan “Sekolah Frankfurt”. Lihat di Sindhunata, *Teori Kritis Sekolah Frankfurt* (Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2019), 31-35.

<sup>6</sup>Gusti A.B. Menoh, *Agama Dalam Ruang Publik: Hubungan antara Masyarakat dan Negara dalam Masyarakat Postsekuler Menurut Jürgen Habermas* (Yogyakarta: PT Kanisius, 2015), 46.

<sup>7</sup>Ahmad Atabik, “Memahami Konsep Hermeneutika Kritis Habermas”, *Jurnal Fikrah*, Vol.1, No. 2, (2013), 451.















teorinya dalam lingkup media (ruang digital), namun karena media massa saat ini merupakan sarana menyampaikan berbagai gagasan, informasi, dan komunikasi yang dapat membentuk opini publik, maka peneliti rasa teori tersebut relevan.

Seperti yang sudah dijelaskan di awal, bahwa rekonstruksi Teori Kritis yang dibangun Habermas bersandar pada rasionalisasi Weber. Dalam esainya yang berjudul *Technology and Science as "Ideology"*, Habermas merancang skema interpretatif untuk memahami teori rasionalisasi. Sejalan dengan Weber, dalam esai tersebut pusat pemikiran Habermas terfokus pada "tindakan sosial". Tindakan sosial dipahami sebagai dua dimensi yang penting dalam teori Weber, yakni "tindakan rasional-bertujuan" (dalam skala dimensi kerja) dan "tindakan komunikatif" (dalam skala dimensi komunikasi).

Istilah "tindakan rasional-bertujuan" (*zweckrationales Handeln*) merujuk pada konsep rasionalitas-tujuan menurut Weber yakni tindakan yang sifatnya instrumental, yang berarti hanya sekedar mematuhi aturan teknis berdasarkan pengetahuan empiris untuk memprediksi hasil serta memilih instrumen yang tepat untuk merealisasikan tujuannya. Habermas berpendapat bahwa tindakan instrumental hanya dapat dilakukan dalam kenyataan alam (non sosial), sementara tindakan komunikatif dapat dilakukan dalam kenyataan sosial. Tindakan komunikatiflah yang mengacu pada tindakan yang diarahkan oleh norma yang disepakati bersama, berdasarkan harapan timbal balik di

















membandingkan forum ruang publik borjuis yang aktif dan partisipatif, yang dicirikan oleh *coffee house* dengan ruang publik yang dikomersilkan dalam masyarakat kontemporer, yang semakin dikendalikan oleh elit media sebagai arus utama. Habermas berargumen bahwa komersialisasi media pada tahun 1800-an dan 1900-an mengubah debat kritis-rasional menjadi konsumsi budaya.<sup>31</sup>

Ruang publik borjuis memang berkembang dari sistem feodal yang menolak prinsip diskusi publik terbuka terhadap masalah universal. Semasa muda, Habermas memperlihatkan ruang publik yang berkembang di Eropa saat itu dihuni oleh kalangan elite borjuis yang mempunyai kepentingan berbeda dari kalangan biasa. Ruang publik saat itu cenderung dikuasai oleh para pemilik modal ekonomi dan politik untuk mempublikasikan kepentingannya.

Kemudian Pada abad ke-18, Habermas membuka obrolan di *coffee house* (Inggris), *tischgesellschaften* (Jerman), dan *salon* (Prancis) sebagai ruang publik. Di tempat tersebutlah forum ideal, arena berbagai gagasan didiskusikan secara terbuka. Argumen-argumen yang keluar dalam berbagai pemberitaan diperdebatkan. Pada akhirnya, opini yang terbentuk mampu mengubah berbagai bentuk struktur sosial dan hubungan masyarakat, baik di kalangan feodalisme maupun lingkungan ekonomi pada umumnya.<sup>32</sup>

Menurut Habermas, penyimpangan dasar dari ruang publik tersebut harus dikembalikan. Ruang publik sebagaimana yang khas sebagai arena

---

<sup>31</sup>Niamh, Anne, "Community Radio Democratic Participation and The Public Sphere", *Irish Journal of Sociology*, Vol. 25, No.1, (2017), 31.

<sup>32</sup>Gun Gun Heryanto, *Media Komunikasi Politik: Relasi Kuasa Media di Panggung Politik* (Yogyakarta: IRCiSoD, 2018), 277.

diskursif, maka warga dapat bertindak dan berpartisipasi melalui dialog di dalamnya. Habermas juga menegaskan bahwa ruang publik sesungguhnya merupakan ruang otonom yang berasal dari *Civil Society* dan *Lebenswelt*. Tujuan ruang publik adalah mampu menjadikan manusia mampu untuk merefleksikan dirinya secara kritis baik itu dalam hal politik, ekonomi, maupun budaya. Habermas mengungkapkan bahwa tidak ada aspek kehidupan yang bebas dari kepentingan, bahkan hingga ilmu pengetahuan. Struktur ideal dapat diciptakan apabila struktur masyarakat bersifat emansipatif dan tidak ada yang mendominasi, dimana setiap orang memiliki hak untuk berpartisipasi dalam pengambilan setiap keputusan.

Sebagaimana pengertian ruang publik sendiri, secara istilah yang berasal dari bahasa Jerman yaitu "*Öffentlichkeit*", yang berarti suatu keadaan yang bisa diakses semua orang. Maka, ruang publik tidak hanya digambarkan sebagai suatu organisasi atau institusi saja, melainkan suatu jaringan yang dibentuk untuk mengkomunikasikan berbagai informasi dan pandangan. Ruang publik dibentuk untuk menciptakan keadaan dimana warga negara dapat menggunakan kekuatan argumen, meliputi opini yang bebas dalam mengekspresikan sikap positif maupun negatif.

Maka, tindakan komunikatif lah yang menjadi sarana utama dalam ruang publik. Sebagaimana yang telah diungkapkan Habermas dalam *Habilitationsschrift*, ia mampu mengintegrasikan konsep ruang publik ke dalam arsitektur teorinya, yakni tindakan komunikatif. Dari tindakan







menjadi otomatis.<sup>1</sup> Misalkan pada sebuah jaringan telepon, yang dulunya dioperasikan secara manual, dan saat ini mampu dioperasikan oleh perangkat lunak yang mampu mengkonfigurasi *intelligent network* (jaringan cerdas) dengan fitur-fitur kompleks digital.

Digitalisasi dapat dikatakan sebuah kehidupan dinamis dari “new media” yang merupakan istilah yang diartikan untuk mencakup kemunculan digital, serta jaringan teknologi informasi komunikasi di akhir abad ke-20 yang kemudian populer disebut “era digital”. Pada era tersebut, terciptalah masyarakat baru yang impersonal sehingga lahir dunia baru dalam kehidupan manusia, yaitu dunia maya. Pada realitanya, media sosial atau jejaring sosial telah membuat manusia terhubung satu dengan lainnya atau dapat dikatakan sebagai *human relations*, sekaligus menjadi *information seeker* (pencari informasi) serta *information processor* (pengolah informasi)

Digitalisasi sebagai konsekuensi atas kemajuan teknologi komunikasi yang telah mentransfer pelebagaan nilai dari konvensional. Seperti halnya hubungan antara guru dan murid dalam pembelajaran tatap muka serta guru agama di tempat ibadah atau pesantren, sekarang tak sedikit yang beralih ke dunia maya yang berlangsung dalam media sosial.<sup>2</sup> Sebagai konsekuensi dari adanya digitalisasi, memunculkan situasi dunia sama yang disebut sebagai muncul berbagai sebutan untuk masyarakat dewasa ini. Seperti masyarakat

---

<sup>1</sup>Rustam Aji, “Digitalisasi, Era Tantangan Media: Analisis Kritis Kesiapan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Menyongsong Era Digital”, *Islamic Communication Journal*, Vol. 01, No.01, (2016), 44.

<sup>2</sup>Sefriyono, “Jihad Digital: Pembingkai Narasi Kontra Radikalisasi NU Online di Dunia Maya”, *Fikrah: Jurnal Ilmu Aqidah dan Studi Keagamaan*, Vol. 8, No.1, (2020), 23.



Bentuk dari perkembangan *new media* saat ini bisa dilihat dengan adanya media sosial seperti Facebook, Twitter, Instagram, WhatsApp, Telegram, YouTube, hingga *blog* atau *website*. Media sosial menggunakan teknologi seluler dan berbasis web untuk menciptakan platform yang sangat interaktif dimana individu dan kelompok dapat berbagi, membuat, mendiskusikan, dan memodifikasi konten buatan pengguna.<sup>6</sup> *New media* telah memberikan implikasi secara sosial, politik, ekonomi, agama, hukum, sampai budaya. Misalnya bagi pecinta *fashion*, mereka dengan sangat mudah dapat belanja pakaian sesuai keinginan di berbagai situs atau *marketplace* dengan segala variannya, lengkap dengan referensi *mix and match* dengan berbagai macam aksesoris. Begitupun dengan para pencari ilmu khususnya dalam bidang keagamaan, berbagai kajian keagamaan dari moderat hingga radikal pun tumpah ruah di ruang digital.

Sederet peristiwa dalam aktivitas di ruang digital baik itu positif maupun negatif terjadi, sebagai dampak yang dialami oleh pengguna atau pemilik akun media sosial itu sendiri. Terlebih batas antara perbuatan *ma'ruf* (baik) dan perbuatan *mungkar* (buruk) dalam bermedia sosial begitu tipis. Thomas L. Friedman juga mengungkapkan "*the world is flat*" dunia ini menjadi begitu, flat, rata, dan tipis, sebab adanya jaringan internet yang menghubungkannya dan berhasil mendekatkan semua orang di berbagai belahan dunia.<sup>7</sup> Dengan itu, media sosial mampu membentuk pola pikir dari

---

<sup>6</sup>Jan H. Kietzmann, "Social Media? Get Serious! Understanding The Functional Building Blocks of Social Media", *Business Horizon*, Vol. 54, No. 3, (2011), 241.

<sup>7</sup>Fajar Junaedi, Filosa, dkk, *Komunikasi dalam Media Digital* (Yogyakarta: Buku Litera Yogyakarta, 2019), 75.



masing-masing orang sehingga bisa membentuk sikap sosial. Selain itu media sosial memiliki kemampuan untuk membentuk jati diri, sehingga dapat melahirkan kepribadian bagi penggunanya.

Kehadiran *new media* yang bisa diakses siapa saja di dalam ruang digital, tidak hanya memberikan implikasi yang cukup mendasar pada bidang-bidang yang telah disebutkan di atas. Namun juga pada aspek pemikiran, fatwa, serta keberagaman yang terjalin atas dasar norma keagamaan. Kecenderungan tersebut telah mendatangkan tantangan sekaligus harapan bagi agama-agama. Utamanya perkembangan *New media* di era revolusi digital berdampak pada transformasi diskursus sosial keagamaan yang berkaitan tentang penyebaran narasi paham keagamaan di media sosial.

Diantaranya dalam konteks keagamaan, menunjukkan adanya pergeseran otoritas keagamaan dan pola hubungan antara tokoh agama yang menjadi panutan dalam kehidupan sehari-hari. Sebelumnya otoritas keagamaan yang hanya dimiliki oleh para ulama, kiai, mursyid, dan guru agama melalui Kementerian Agama maupun lembaga-lembaga pendidikan agama lainnya seperti pesantren. Sementara saat ini otoritas keagamaan mengalami pergeseran ke media baru yang bersifat impersonal dimana setiap individu menginterpretasikan sendiri narasi keagamaan melalui jejaring informasi. Dengan itu, siapa saja bisa dengan mudah mengakses segala macam pengetahuan menurut keinginan dan kebutuhannya masing-masing.

Seseorang yang membutuhkan jawaban atas suatu pertanyaan keagamaan, tidak perlu lagi untuk datang untuk bertanya langsung kepada

ulama, sebab fatwa keagamaan tidak lagi hanya dimiliki oleh pihak yang memiliki otoritas berbicara tentang keilmuan tersebut (ulama konvensional). Akan tetapi seseorang dapat dengan mudah menemukan jawaban dan mengambil keputusan berdasarkan informasi yang didapat dari media. *New media* dengan sifatnya yang ekspresif dan agresif telah menciptakan konstelasi dan komposisi baru, sehingga berdampak fundamental mengubah pola-pola konvensional dalam kehidupan masyarakat, dan memungkinkan terjadinya pelepasan otoritas keagamaan tradisional yang kemudian dipandang sebagai fragmentasi otoritas keagamaan.<sup>8</sup>

Dalam penelitian lain, seperti yang diungkapkan oleh Heidi Campbell seorang Asisten Profesor Komunikasi sekaligus peneliti tentang agama dan internet yang fokus terhadap pertanyaan tentang komunitas, identitas, otoritas, dan etika online mengungkapkan bahwa perkembangan media telah menyebabkan perubahan terhadap lapisan otoritas terkait hierarki, struktur, ideologi, dan teks. Sejalan dengan pendapat tersebut, otoritas dalam keagamaan media baru dan aktivitas keagamaan *online* yang terjadi berpotensi untuk penyebaran informasi yang salah oleh penentang kelompok agama tertentu, hilangnya kendali atas materi agama, dan memberikan kesempatan baru untuk bentuk-bentuk pendapat keagamaan yang tidak bersandar pada rujukan otoritatif. Dengan demikian akan mendorong munculnya pendapat atau

---

<sup>8</sup>Mutohharun Jinan, "Intervensi *New Media* dan Impersonalisasi Otoritas Keagamaan di Indonesia", *Jurnal Komunikasi Islam*, Vol. 3, No.2, (2013), 323-324.



Ekstrem kanan mengarah pada paham keagamaan konservatif, radikal, dan memaknai segala sesuatunya literal. Dimana, paham ini ingin memaksakan pendirian Negara Islam, baik dalam bentuk Negara Islam Nasional (*Daulah Islamiyyah*) maupun *Khilafah Islamiyyah* Internasional. Dari pemahaman yang eksklusifitas agama, paham ini cenderung mengembangkan sikap intoleran, baik kepada non-Muslim, maupun kepada sesama Muslim yang berbeda pemahaman. Sementara ekstrem kiri lebih condong pada paham keagamaan liberal yang menerapkan paradigma liberalisme terhadap Islam yang mengacu pada kebebasan individu dalam berpikir sebagai aspek utama di atas otoritas agama. Sehingga akal (rasio) diletakkan sebagai sumber kebenaran tertinggi di atas wahyu. Paham liberal juga mengagendakan pemisahan agama dari negara, sebab agama hanya menempati wilayah privat, dan tidak berhak masuk ke wilayah negara.

Paham keagamaan moderat berada di titik tengah antara kedua ekstrem tersebut. Pada satu sisi, paham moderat tetap merujuk pada otoritas wahyu, meskipun melalui metodologi penafsiran yang tidak lepas dari rasionalitas. Pada saat bersamaan, paham moderat juga menghindari ekstrem kanan yang kukuh terhadap pendirian Negara Islam. Kendati menolak pendirian Negara Islam, melalui penguatan nilai-nilai Islam di dalam sistem politik modern berbasis Negara Nasional, paham moderat tidak terjebak dalam sekularisme.<sup>11</sup>

---

<sup>11</sup>Syaiful Arif, "Moderasi Beragama dalam Diskursus Negara Islam: Pemikiran K.H Abdurrahman Wahid", *Jurnal Bimas Islam*, Vol. 13, No.1, (2020), 75.



luntur. Dalam konteks keyakinan dalam beragama, ada enam agama yaitu: Islam, Kristen, Katolik, Hindu, Budha, dan Konghucu, serta masih banyak keyakinan lokal yang dianut oleh masyarakat Indonesia. Selain agama yang beragam, setiap agama pun memiliki keragaman tafsir pula atas ajaran agama, khususnya dalam ritual atau praktik agama. Lazimnya, tiap-tiap penafsiran agama memiliki penganut yang meyakini atas tafsir yang dipraktikannya. Maka dalam menyikapi hal tersebut penting untuk menerapkan perspektif moderasi dalam beragama.

Dalam konteks keindonesiaan, beberapa cendekiawan Indonesia mengungkapkan pendapatnya mengenai moderasi beragama. Diantaranya Syafii Maarif, memahami moderasi beragama sebagai satu karakter keberislaman diri dalam bingkai Indonesia. Sedangkan Azyumardi Azra, moderat merupakan satu identitas keislaman yang mengandung karakter asli keberagamaan Islam di Indonesia. Dalam redaksi yang berbeda, Gus Dur yang populer dengan sebutan “Bapak Pluralisme” memberikan pendapatnya tentang moderat berdasarkan makna keaslian Indonesia, yaitu Indonesia sebagai negerinya kaum Muslim moderat.<sup>13</sup> Gus Dur menganggap persaudaraan antar sesama manusia meski berbeda agama yang menjadi sebuah pilar perdamaian. Perbedaan keyakinan secara teologis tidak akan menghalangi untuk bekerja sama antar umat Islam dengan pemeluk agama lainnya, terutama yang menyangkut masalah kemanusiaan. Baginya, sikap saling memahami merupakan hal yang fundamental bagi umat beragama, sehingga dapat sama-

---

<sup>13</sup>Babun Suharto, “Moderasi Beragama dan Masa Depan Tradisi Keilmuan Perguruan Tinggi Keagamaan Islam Indonesia”, dalam Ahmala Arifin (ed.), *Moderasi Beragama: Dari Indonesia Untuk Dunia* (Yogyakarta: LKiS, 2019), 346.









keislaman ini digawangi oleh para santri lulusan pesantren, yang dibuat sebagai *counter-hegemony* atas *website* maupun *blog* yang sarat akan provokasi dan intoleren. Islami.co juga dapat dijadikan sebagai sumber referensi bagi masyarakat untuk mengkaji Islam, yang tidak hanya satu tafsir dan konservatif. Saat ini islami.co tidak hanya berdiri pada situs *web*, tetapi juga merambah ke media sosial seperti Twitter, Instagram, Facebook, dan YouTube.

*Founder* islami.co yaitu Mohamad Syafi' Alielha atau lebih dikenal dengan panggilan Savic Ali yang sama-sama merupakan *founder* NU Online. Islami.co didirikan dengan maksud agar narasi keagamaan yang dihadirkan oleh islami.co mampu menjangkau banyak masyarakat, utamanya daerah kota. Jika NU Online mayoritas hanya diakses oleh orang-orang yang berlatar belakang pesantren, maka islami.co memiliki target pembaca untuk semua kalangan, dari masyarakat urban hingga masyarakat awam yang baru mengenal agama. Bahkan masyarakat yang berusia dewasa muda yaitu 20 tahun ke atas, sebab di usia itulah seseorang menjadi *decision maker*.<sup>19</sup>

Dalam menyuarakan moderasi beragama, islami.co mengedepankan Islam ramah, toleransi, tidak satu tafsir dan monolitik. Narasi keagamaan yang dipublikasikan kepada masyarakat luas sebagai obat untuk memberantas narasi-narasi konservatif yang sarat akan kekerasan dan radikalisme yang banyak disuarakan oleh portal keislaman radikal. Narasi-narasi konservatif itulah yang pada tatanan mengkhawatirkan dapat menjerumuskan ideologi masyarakat, utamanya mereka yang masih awam dengan agama.

---

<sup>19</sup>Elmy Tasya Khairally, "Komparasi Kesetaraan Gender Dalam Situs Suara-Islam dan Islami.co", (Skripsi--Fakultas Ilmu Dakwah dan Komunikasi UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, 2018), 47.









ditemui di ruang digital. Narasi kebencian yang dimotivasi oleh sentimen agama, yang kemudian menyebabkan adanya *new battle fields* di ruang digital, seperti yang dikatakan oleh Savic bahwa internet diibaratkan seperti sungai besar informasi. Sungai besar yang di dalamnya banyak informasi, pengetahuan, dan gagasan yang mengalir. Ada air yang bersumber dari mata air yang jernih, dan ada air yang bersumber dari limbah pabrik maupun rumah tangga, bahkan ada air dari limbah beracun yang sengaja dialirkan seseorang demi kepentingan tertentu. Sama dengan internet, air ibaratnya seperti sumber untuk digunakan mandi, minum, layaknya nafas untuk kita. Namun, ketika internet didominasi oleh konten-konten yang negatif tentu akan bermasalah.

Seperti sungai yang berlimbah dan beracun, maka yang harus dilakukan membanjiri sungai tersebut dengan air bersih, dan meningkatkan debit air yang bersih daripada yang berlimbah. Maka sampai saat ini, kontribusi yang dilakukan Savic Ali bersama islami.co yakni *flooding internet with positive contents* (membanjiri internet dengan konten positif). Sebagai strategi membanjiri konten-konten moderat, dengan harapan ketika seseorang mencari ilmu atau pengetahuan mengenai keagamaan, yang ditemukan adalah narasi moderat, bukan narasi kebencian.

Sementara itu, pesan-pesan moderasi beragama juga secara langsung disuarakan oleh islami.co. Diantaranya adalah artikel yang bertajuk “Ini Tujuh Cara Mewujudkan Moderasi Beragama Menurut Prof. Quraish Shihab”<sup>23</sup>.

---

<sup>23</sup>Muhammad Hanifuddin, “Ini Tujuh Cara Mewujudkan Moderasi Beragama Menurut Prof. Quraish Shihab”, <https://islami.co/ini-tujuh-cara-mewujudkan-moderasi-beragama-menurut-prof-quraish-shihab/>, diakses pada 20 Juni 2021.





Pergeseran otoritas keagamaan dari tradisional ke populer, masifnya narasi konservatif yang mengarah pada intoleransi dan radikalisme di beberapa platform berbasis digital dapat membawa pengaruh buruk pada keberagaman masyarakat Indonesia yang plural ini.

Selanjutnya beberapa pesan terkait langkah menghidupkan moderasi beragama di tengah keragaman masyarakat. Langkah-langkah tersebut yaitu dengan cara memahami teks Al-Quran dan Hadis dengan memperhatikan tujuan kehadiran agama dengan merelevansikan pesan-pesan mulia agama dengan perkembangan zaman. Begitu pula dengan kerjasama yang baik serta bertoleransi terhadap keragaman pendapat baik itu di dalam maupun di luar kalangan umat Islam. Selain itu memadukan ilmu dengan imam, keluhuran spiritual dengan kreativitas material, serta kekuatan moral dengan kekuatan ekonomi. Sehingga prinsip dan nilai kemanusiaan sosial yang adil, bebas, dan bertanggung jawab mampu berdiri tegak. Begitupun dengan pembaruan yang sesuai dengan jalan agama, serta memupuk persatuan dan kesatuan bukan perbedaan dan pertikaian, dan yang terakhir meneladani sebaik mungkin warisan intelektual para ulama, logika para teolog, spiritualitas para sufi, dan ketelitian para pakar terdahulu.

Moderasi beragama merupakan prinsip utama Islam yang hanya dapat ditegakkan melalui tiga aspek, yaitu: ilmu, kebajikan, dan keseimbangan. Tanpa ketiganya, kehadiran Islam sebagai rahmat bagi alam semesta ini akan timpang dan pincang. Artinya, moderasi beragama juga merupakan sebuah suplemen untuk merawat keindonesiaan. Terlebih kemajemukan pada bangsa

Indonesia ini merupakan sebuah keniscayaan yang tidak bisa dibantah lagi. Maka, dengan mengakui dan menghormati bahwa adanya keragaman di Indonesia dengan merawat perdamaian, sama saja dengan meretas terciptanya persatuan dan kesatuan umat.

Maka, pada analisis lebih lanjut peneliti akan menyuguhkan beberapa artikel dari islami.co yang diklasifikasikan menjadi beberapa klaster yaitu mengenai topik agama, sosial, dan budaya. Dalam konteks kampanye konten sebagai strategi membanjiri narasi moderat, islami.co memiliki beberapa pendekatan yaitu memahami target audiens. Misalnya target islami.co paling banyak adalah ke muslim urban, dimana muslim urban memiliki preferensi keagamaan kuat dan nuansa identitasnya. Jika yang dituju adalah kelompok Islam tertentu, contohnya kelompok konservatif, maka yang dilakukan islami.co dalam penyampaian narasi tidak langsung frontal dan mengkritik. Pendekatan lain yang dilakukan islami.co kepada muslim kota yang tidak tradisi pesantren, yang mayoritas hanya mengenal Al- Qur'an dan Hadis, maka setiap artikel yang ditulis oleh islami.co mencantumkan Al- Qur'an dan Hadis, walaupun juga mengutip dari pendapat ulama.<sup>24</sup>

---

<sup>24</sup>Irfan Amali, "Webinar Bersama KHUB: Narasi Media Digital: Menguatnya Kelompok Moderat?", <https://www.youtube.com/watch?v=GRK4v1VBsT4&t=1734s>, diakses pada 10 April 2021.











ditindas, kini bebas diekspresikan, akibatnya muncul kelompok-kelompok Islam garis keras. Selain itu, terdapat bukti tumbuhnya paham konservatif di dalam lembaga pemerintahan yang ditunjukkan oleh dokumen Badan Intelijen Negara yang mencatat 1300 pegawai negeri sipil, universitas, militer, dan polisi sebagai anggota kelompok garis keras Hizbut Tahrir Indonesia. Perkembangan media baru telah memungkinkan peningkatan ekspresi pandangan yang kuat dan tidak terkendali, yang kemudian dapat menciptakan polarisasi wacana publik serta intoleransi beragama. Hal ini yang dapat menyebabkan pergolakan sosial dan politik, serta ancaman bagi kesehatan demokrasi Indonesia.<sup>11</sup>

Di sisi lain, dominasi konservatisme bisa disebabkan oleh adanya fragmentasi otoritas keagamaan di media baru. Hal tersebut terlihat adanya tokoh sentral dalam merekonstruksi narasi keagamaan di media sosial. Merujuk pada penelitian di akun Twitter yang didasarkan pada *hashtag* yang berperan dalam menggaungkan isu keagamaan, PPIM mencatat Felix Siauw menempati posisi tertinggi dengan total 315 *tweet* yang viral, sebab ia selalu mengikuti isu-isu keagamaan yang berkembang. Felix Siauw sendiri merupakan pendakwah Muslim Tionghoa yang populer dan kontroversial, terkenal karena afiliasinya dengan gerakan Islam transnasional Hizbut Tahrir Indonesia (HTI), dengan penggunaan media sosial dan estetika visual yang ekstensif. Pendekatan yang digunakannya pun terkesan menghibur namun konservatif dan santai tetapi dogmatis. Pemikirannya yang ingin menjadikan Islam dan

---

<sup>11</sup>Thomas Paterson, "Indonesian Cyberspace Expansion: A Double-Edged Sword", *Journal of Cyber Policy*, Vol. 4, No.2, (2019), 220-221.













menyalahkan aliran lain tanpa memahami permasalahan yang ada, dan menganggap syirik tanpa perbandingan dalil.<sup>17</sup> Maka ustaz tersebut dapat dikategorikan ustaz yang kerap menyampaikan dakwah bermuatan radikal.

Sementara untuk ustaz-ustaz dari kelompok ormas Islam *mainstream* NU dan Muhammadiyah seperti Mustafa Bisri, Quraish Shihab, Haedar Nasir, Ahmad Syafii Maarif, dan Nazaruddin Umar yang moderat tidak masuk dalam kategori ustaz yang menjadi sumber rujukan populer. Padahal dalam manifestasinya langsung dalam kehidupan beragama masyarakat Indonesia, ormas Islam *mainstream* dikenal baik di semua generasi, tak terkecuali Gen Z. Hal itu diperkuat oleh temuan yang menunjukkan NU dan Muhammadiyah memiliki popularitas paling tinggi di berbagai pulau. Hampir semua umat dan generasi mengenal NU, khususnya pulau Jawa, Sumatra, Bali, Papua, dan Kalimantan. Sementara Muhammadiyah banyak dikenal di Sulawesi. NU lebih dikenal di semua generasi, baik Gen Z hingga yang lebih tua dari Gen X, kondisi yang sama juga terjadi di Muhammadiyah.<sup>18</sup>

Kendati demikian, Gen Z mengungkapkan portal keislaman yang sering diakses untuk memperoleh pengetahuan agama adalah nuonline.com, yang menyuarakan Islam moderat. Akan tetapi pada kategori radikal, mereka juga banyak mengakses portal keislaman yang memuat konten radikal seperti

---

<sup>17</sup>Subakir, Khoirul, "Gerakan Moderasi Islam Dalam Perspektif Deteksi Dini; Studi Gerakan Pemuda Ansor Kota Kediri", *Tribakti: Jurnal Pemikiran Keislaman*, Vol. 31, No.2, (2020), 189.

<sup>18</sup>Alvara Research Center, *Indonesia Moslem Report 2019: The Challenges of Indonesia Moderate Moslems*, (2019), 11-13.



## **B. Karakter Rasionalitas Komunikatif Islami.co sebagai Media Keislaman yang Moderat**

Sebagai strategi dalam memproduksi konten yang berupa narasi keagamaan moderat di ruang digital, *mainstreaming* moderasi beragama dengan perhatian lebih terhadap interpretasi, dan sosialisasi pandangan keagamaan di ruang digital menjadi sebuah keharusan. Dominasi narasi konservatif di ruang digital membutuhkan narasi penyeimbang demi menghindari refleksi langsung dalam kehidupan beragama masyarakat Indonesia. Narasi-narasi moderat yang bernuansa damai dan ramah perlu disuarakan untuk mengimbangi nyaringnya gaung konservatisme di ruang digital. Dengan begitu, moderasi beragama dapat menjadikan keragaman ekspresi keagamaan di ruang digital, dapat direpresentasikan dengan cara yang sesuai dengan kebhinekaan Indonesia. Lebih jauh, sebagai usaha dalam pengarusutamaan moderasi beragama di ruang digital, islami.co memiliki peran menyuarakan narasi moderat.

Dalam sub bab ini, peneliti akan menyuguhkan beberapa artikel dari portal keislaman islami.co. Sesuai dengan pemikiran Habermas, sebuah tulisan, konsep, hingga perspektif akan secara spesifik dianalisis sesuai dengan kriteria rasionalitas komunikatif Jürgen Habermas. Rasionalitas komunikatif yang berperan sebagai pijakan awal tindakan komunikatif akan tercipta jika praksis tidak dipahami sebagai tingkah laku buta berdasarkan naluri belaka, tetapi



tindakan dasar manusia sebagai makhluk sosial.<sup>22</sup> Sehingga sebuah komunitas ideal dalam rangka menciptakan ruang publik yang netral mampu terlaksana. Oleh sebab itu, media massa baik itu cetak maupun *online* merupakan instrumen terbaik untuk mencerdaskan orang, sekaligus meningkatkan derajatnya sebagai makhluk sosial, bermoral, dan rasional.

Maka, untuk memperoleh sebuah kebenaran melalui rasio, seseorang senantiasa membutuhkan segala akses informasi dan gagasan. Apabila seseorang itu berpegang teguh pada logikanya, kebenaran akan tumbuh melalui kompetisi informasi dan gagasan. Sehingga perubahan sosial tidak akan terjadi melalui tindak kekerasan, tetapi tumbuh melalui proses diskusi dan persuasi. Dalam konteks ini, yang harus dipahami terletak pada diskursus. Menyetir pendapat Hardirman, diskursus Habermas memiliki tujuan untuk mencapai sebuah konsensus intersubjektif melalui dialog (baik verbal ataupun literal). Maka dapat dikatakan bahwa diskursus menandai bentuk komunikasi modern, dimana seseorang tidak menerima begitu saja pemahaman-pemahaman yang berkembang melalui tradisi, akan tetapi memeriksa hal tersebut dengan pertimbangan rasional. Singkat kata, diskursus adalah bentuk komunikasi terbuka dan kritis.<sup>23</sup>

Islami.co sebagai salah satu representasi portal keislaman yang memiliki jargon “Media Islam Ramah Yang Mencerahkan”, tampaknya sesuai dengan hakikat diskursus tersebut. Islami.co memungkinkan adanya hakikat

---

<sup>22</sup>F. Budi Hardiman, *Menuju Masyarakat Komunikatif: Ilmu, Masyarakat, Politik, dan Postmodernisme Menurut Jürgen Habermas* (Yogyakarta: Kanisius, 2009), 15.

<sup>23</sup>F. Budi Hardiman, *Demokrasi Deliberatif: Menimbang ‘Negara Hukum’ dan ‘Ruang Publik’ dalam Teori Diskursus Jürgen Habermas* (Yogyakarta: Kanisius, 2009), 44-45.



Menariknya dalam diskusi keislaman tersebut, Supriansyah mengatakan bahwa diskusi masih berdasar pada oposisi biner moderat versus konservatif yang hadir di ruang digital maupun pada realitas masyarakat itu sendiri. Hal tersebut yang menuntut kita untuk bijaksana dalam menghadapi perbedaan tersebut. Kondisi itu menurut Supriansyah merupakan akibat dari era reformasi, dimana ruang publik terbuka luas sehingga melahirkan banyak peluang baru bagi aktivis Islam dengan berbagai agenda dan latar belakang.

Pergulatan narasi keislaman di ruang digital antara kelompok moderat dan konservatif itu pun tidak hanya dari sisi pendakwah, tetapi juga terkait narasi yang dihadirkan oleh pendakwah baru, dimana narasi tersebut dekat dengan gagasan konservatisme. Hal tersebutlah yang juga menjadi alasan keterancaman kelompok moderat, sebab seringkali pendakwah yang memiliki otoritas baru tidak memiliki keterkaitan dengan dua ormas moderat terbesar di Indonesia yakni NU dan Muhammadiyah. Sehingga ruang publik digital yang semakin dikuasai oleh kelompok konservatif akan membuat wacana kebangsaan dan toleransi akan tidak nampak, sedangkan yang nampak pada permukaan adalah narasi konservatif yang berkaitan tentang pemurnian Islam dan idealisasi Islam. Supriansyah juga menambahkan, apabila kelompok moderat susah untuk beradaptasi dengan budaya digital. Maka, pengguna internet bisa sangat mudah dalam mengonsumsi narasi dari kalangan konservatif, yang dihadirkan dengan konsep yang menyenangkan dan modern yang nantinya akan menjadi daya tarik tersendiri untuk masyarakat.

Jika dicermati, narasi yang disuguhkan islami.co dalam artikel tersebut, selain ditinjau dari kaidah jurnalistik memang benar karena mencantumkan sumber yang jelas. Dalam memberikan antitesis pada suatu pernyataan, islami.co juga cenderung menampilkan referensi dari penelitian terdahulu. Contohnya ketika penulis membahas mengenai kemajuan teknologi yang akhirnya menyebabkan kelompok moderat terancam atas kehadiran otoritas baru, penulis mencantumkan referensi yang jelas, yaitu dari Wahyudi Akmaliah yang merupakan peneliti Lembaga Ilmu Pengetahuan Indonesia (LIPI). Selain itu, Supriansyah juga mengutip pendapat dari Karen Amstrong yang merupakan penulis buku tentang agama-agama, yang mengungkapkan bahwa penyebaran narasi konservatisme di kalangan muslim memang ada, bahkan sejak abad ke-16.

Jadi salah satu tulisan yang dihadirkan islami.co ini tidak bersifat *single truth*, dimana penulis tidak hanya berpendapat secara subjektif, tetapi berusaha mengungkapkan fakta secara objektif melalui penelitian terdahulu yang ditulis oleh orang-orang yang sudah memiliki kredibilitas. Pernyataan-pernyataan tersebut, layak dikatakan sesuai dengan etika diskursus Habermas yang menjadi dasar epistemologi rasionalitas komunikatif. Sebab, menyeter pendapat dari Gusti Menoh, dalam etika diskursus yang menjadi bahan adalah pertanyaan-pertanyaan tentang keadilan atau pertanyaan normatif bagaimana kita harus hidup bersama, yang bertujuan mencari *meeting point* dari sebuah keragaman.

















Menyikapi Orang yang Belum Shalat dan Puasa”.<sup>28</sup> Dalam artikel tersebut, si penulis menceritakan keberagaman masyarakat yang ada di desanya, dimana kedua ormas besar Islam di Indonesia yakni Muhammadiyah dan NU yang hidup saling berdampingan dan dibalut dengan kerukunan.

Kondisi yang sama juga diperlihatkan pada sebuah artikel yang terbit pada 13 April 2021 dengan judul “Toleransi di Pulau Buru Kepri: Islam dan Konghucu Bahu Membahu Bersatu”.<sup>29</sup> Hal tersebut memperlihatkan tidak hanya dua ormas besar Islam yang hidup berdampingan dengan balutan kerukunan, namun juga kedua agama berbeda yang menunjukkan rasa toleransi antar umat berbangsa dan bernegara. Lantas tidak hanya fenomena toleransi antar umat beragama di Indonesia yang terlihat di permukaan, akan tetapi juga tak sedikit adanya problematika di kehidupan sosial masyarakat yang berkaitan dengan toleransi berikut batasan-batasan toleransi itu sendiri.

Batasan toleransi antar umat beragama sendiri sebenarnya memiliki dua aspek penekanan. Yaitu pada aspek toleransi dalam ranah interaksi sosial antar umat beragama dan aspek toleransi dalam ranah akidah dan keyakinan. Sementara itu, pada relasi umat Muslim dan non-Muslim dalam ranah teologis. Para ulama berpandangan, bahwa umat Muslim dan non-Muslim harus saling menghargai dan memberikan kebebasan dalam memeluk kepercayaan masing-masing. Sebab, hidayah atau petunjuk

---

<sup>28</sup>Aziz Ahmad, “Harmoni Muhammadiyah-NU di Daerahku, Tentang Bagaimana Menyikapi Orang yang Belum Shalat dan Puasa”, <https://islami.co/harmoni-muhammadiyah-nu-di-daerahku-tentang-bagaimana-menyikapi-orang-yang-belum-shalat-dan-puasa/>, diakses pada 25 Juni 2021.

<sup>29</sup>Shanti Nurani, “Toleransi di Pulau Buru Kepri: Islam dan Konghucu Bahu Membahu Bersatu”, <https://islami.co/toleransi-di-pulau-buru-kepri-islam-dan-konghucu-bahu-membahu-bersatu/>, diakses pada 25 Juni 2021.

merupakan hak prerogatif Allah. Manusia bahkan Nabi sendiri tidak memiliki daya untuk memastikan keyakinan seseorang.

Lantas dengan problematika yang terjadi dewasa ini tentang diperbolehkan dan larangan seorang Muslim masuk ke dalam tempat ibadah non-Muslim, khususnya gereja. Beberapa orang menyebutnya sebagai “toleransi yang kebablasan”, atau seseorang itu telah menjadi “kafir” apabila masuk ke tempat ibadah agama lain. Dalam menanggapi problematika tersebut, islami.co telah membahasnya bersama tulisan dari Nadirsyah Hosen atau yang biasa dikenal dengan sebutan Gus Nadir yang merupakan Rais Syariah PCI NU sekaligus dosen di Monash University Australia.

Pada artikel yang bertajuk “Bolehkah Muslim Masuk ke Gereja? Ini Penjelasan Ulama dan Kitab Fiqih”<sup>30</sup> dengan pembaca sebanyak 4.127, Gus Nadir menjelaskan bagaimana hukumnya apabila seorang non-Muslim masuk ke dalam gereja. Dimana tidak sedikit yang menghukumi “murtad” bagi seorang Muslim yang masuk gereja, dan juga “haram” menurut salah satu mazhab. Dalam artikel tersebut, peneliti menyatakan bahwa karakter rasionalitas komunikatif sesuai etika diskursus hidup di dalamnya. Sebab, klaim-klaim kesahihan yang tampak juga ditunjang dengan alasan-alasan yang tepat.

---

<sup>30</sup>Nadirsyah Hosen, “Bolehkah Muslim Masuk ke Gereja? Ini Penjelasan Ulama dan Kitab Fiqih”, <https://islami.co/bolehkah-muslim-masuk-ke-gereja-ini-penjelasan-ulama-dan-kitab-fiqih/>, diakses pada 22 Juni 2021.













itu dilarang, karena merupakan salah satu budaya orang Yahudi”. Dimana umat Muslim tidak boleh membenarkan budaya non-Muslim tersebut. Dalam artikel yang terbit di laman islami.co pada 1 Juni 2021 dengan pembaca sekitar 1932 yang bertajuk “Apakah Meniru Budaya Non-Muslim Akan Auto Kafir?”<sup>32</sup> oleh Abdul Hadi, yang merupakan seorang penulis lepas dan peneliti yang mengungkapkan gagasannya terkait larangan bertepuk tangan. Gagasan yang ia tulis didasarkan dengan keadaan dan perspektif tertentu atas larangan bertepuk tangan.

Dalam artikelnya, Abdul Hadi menegaskan bahwa penganut Islam ekstrem kanan, menyetujui larangan tepuk tangan ini bersumber dari salah satu riwayat Tafsir Al-Qurthubi, 1964, juz 7, hal 400, Abdullah bin Abbas yang berkata: “Dahulu kaum Quraisy tawaf mengelilingi Ka’bah dalam keadaan telanjang. Mereka bertepuk tangan sambil bersiul-siul. Menurut mereka perbuatan itu merupakan ibadah”

Maka jika dilihat dari hadis tersebut, tepuk tangan merupakan ibadah kaum kafir Quraisy. Oleh sebab itulah Abdullah Hehamahua, atas dasar hadis Nabi Muhammad SAW “Siapa saja yang menyerupai suatu kaum, maka ia dari golongan mereka” (H.R. Abu Daud), Abdullah melarang tindakan bertepuk tangan tersebut.

Namun pada tulisan Abdul Hadi ini, ia mencoba menyuguhkan sudut pandang dari kaca mata moderat dalam menanggapi tindakan tepuk tangan

---

<sup>32</sup>Abdul Hadi, “Apakah Meniru Budaya Non-Muslim Akan Auto Kafir?” <https://islami.co/apakah-meniru-budaya-non-muslim-akan-auto-kafir/>, diakses pada 28 Mei 2021.







hukumnya mubah untuk memberi semangat dan motivasi dengan tepuk tangan.

Dari serangkaian artikel yang sudah dianalisis di atas, maka dapat ditarik benang merah bahwa islami.co merupakan salah satu media keislaman moderat di Indonesia. Sebagai media keislaman moderat, terdapat kriteria rasionalitas komunikatif dalam artikel-artikel yang diterbitkannya. Adapun hal-hal yang menjadikan islami.co masuk dalam kriteria rasionalitas komunikatif lantaran artikel yang diterbitkan oleh islami.co, memuat unsur objektif, yang sesuai dengan fenomena yang ada. Penafsiran secara kontekstual maupun tekstual yang disandarkan dengan perspektif literatur yang kredibel serta orang-orang yang memiliki otoritas terhadap keilmuan tertentu. Sehingga isu-isu keagamaan yang berkembang di tengah masyarakat, yang tidak sedikit dipahami dengan satu pandangan, maka dalam islami.co diulas secara komprehensif dengan sudut pandang moderat.

Sementara pada rasionalitas, Habermas memahaminya sebagai konsep yang memiliki keterkaitan dengan pengetahuan. Dimana, pengetahuan memiliki struktur proporsional, yakni apa yang diyakini dapat direpresentasikan dalam bentuk pernyataan. Dapat dikatakan, subjek rasional merupakan manusia atau sebuah komunitas yang memiliki pengetahuan, begitupun ekspresi tindakannya mengandung pengetahuan. Pengetahuan sendiri oleh Habermas dianggap sebagai sesuatu yang bisa salah, diperdebatkan, dikritik, maupun disempurnakan. Maka, rasionalitas dapat dipahami sebagai perbincangan argumentatif yang dapat mengarah pada









konten positif). Berbekal teori rasionalitas komunikatif Jürgen Habermas, dengan empat klaim validitas yaitu: klaim kebenaran, klaim ketepatan, klaim kejujuran, dan apabila ketiga klaim tersebut terpenuhi maka akan tercapainya klaim *comprehensibility*, beberapa artikel yang disuguhkan islami.co yang bernuansa moderat seperti menyebarkan pesan-pesan moderasi beragama hingga merespons isu-isu keagamaan kontemporer dari sudut pandang moderat, memiliki kriteria yang masuk dalam kategori rasionalitas komunikatif Jürgen Habermas.

## **B. Saran**

Penelitian skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, pembahasan di dalamnya bisa dikatakan kurang kritis dan mendalam. Peneliti hanyalah manusia biasa yang tak lepas dari kesalahan dan kekurangan dalam penulisan skripsi ini. Oleh sebab itu, penulis sangat mengharapkan adanya kritik yang membangun. Semoga pada penelitian yang selanjutnya ada yang membahas dan mengembangkan kajian moderasi beragama di ruang digital yang lebih komprehensif dan objektif.

















